

6° JORNADA DE INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS ECONÓMICAS

ECONOMÍA

Sesgos de género en las encuestas de hogares: Lo que no se muestra en los datos

Becario: Nicolás Abbate

Director: Mariana Marchionni

Proyectos: PICT 2019-00510 e I+D E166

Resumen: Este trabajo busca realizar un relevamiento sobre las mejores prácticas internacionales y regionales para incorporar a las diversidades de género a las encuestas, con el objetivo de exponer las brechas y desigualdades que estas personas sufren cotidianamente.

Lo que no está en los datos

- La gran mayoría de las encuestas de hogares en todo el mundo utilizan una clasificación binaria del género (hombre/mujer).
- Esto genera la invisibilización en las estadísticas de aquellos grupos que no se identifican con las definiciones propuestas por la encuesta (como personas no binarias, travestis, transexuales y transgénero), asignándose de forma arbitraria a uno u otro grupo.
- Esta información, de existir, permitiría evaluar cuestiones relevantes, como las brechas salariales y ocupacionales, la discriminación y la marginalización que estos grupos sufren.

Sexo y Género... ¿Cuál es la diferencia?

Mientras que el **sexo** responde a la categorización que nos realizan al nacer en base a caracteres biológicos con los que nacemos, el **género** una construcción social que establece preconceptos sobre lo que debemos ser, usualmente (aunque no exclusivamente), en base a nuestro sexo biológico. Si bien el género es una construcción social, la **identidad de género**, por su parte, es la autopercepción sobre su propio género, que no tiene por qué correlacionarse con su sexo biológico.

Lo poco que sabemos

- En América Latina, la esperanza de vida de las personas trans es de 35 años (promedio entre países), producto principalmente de crímenes de odio hacia estas personas¹.
- En la PBA, el 41.7% de las personas Trans, Travestis y No Binarias ejercen el trabajo sexual y prácticamente todes sufren de discriminación en el acceso a servicios públicos².

¿Cómo incorporarles a las encuestas?

- El diseño de las preguntas de género deben respetar las diversidades, al tiempo que sean fáciles de procesar.
- Existe un cierto consenso sobre cómo realizar las preguntas para categorizar según género: un mecanismo de dos etapas, que permite resolver posibles ambigüedades en la interpretación de la pregunta.
- Por ejemplo, muchas personas transgénero encuentran ambigua la pregunta sobre su género si se les ofrece como opción hombre, mujer, hombre trans y mujer trans.
- Este mecanismo, evaluado en varios trabajos empíricos en el Reino Unido, EE.UU., Canadá, Australia y Nueva Zelanda, será implementado en los censos de algunos de estos países:

Pregunta 1. ¿Cuál es su género?

- Femenino (incluye Trans Femenino y Travesti)
- Masculino (incluye Trans Masculino)
- No Binario, género fluido u otro
- Prefiere no responder

Pregunta 2. ¿Cuál fue su sexo asignado al nacer?

- Hombre
- Mujer

Adaptado de Lombardi y Banik (2016)

¹OAS (2015). "IACHR urges States to increase the life expectancy of trans persons in the Americas".

²Prieto et al (2019). Primer Relevamiento sobre Condiciones de Vida de la Población Trans/Travesti de la Provincia de Buenos Aires.